

haute admiration nous inspire l'attitude si ferme, si courageuse, si épiscopale que vous avez tenue dès le début de cette crise et qui vous a valu les éloges si flatteurs du Vicaire de Jésus-Christ.

Et puisque désormais une lutte gigantesque s'impose à vos religieux efforts, nous tenons à vous assurer de la part que nous y prendrons par l'esprit et par le cœur, de notre sympathie sincère qui portera notre pensée vers la vôtre et des prières ferventes par lesquelles nous ne cesserons de demander au ciel le triomphe complet du droit sur votre belle terre portugaise.

Dans cette lutte nécessaire, l'exemple de nos Frères de France, si injustement traités eux-mêmes, mais si vaillants dans leurs revendications, vous sera sans doute d'un grand réconfort.

L'organisation des forces catholiques bien groupées, bien disciplinées, est aujourd'hui, avec la grâce divine, dans tout l'univers chrétien, le grand moyen de soutenir la cause de l'Eglise et de lui conquérir de précieuses sympathies.

Dieu est plus fort que Satan, la puissance du vrai et du bien doit finir par l'emporter sur celle de l'erreur et du mal. C'est notre ferme espoir qu'à la lueur sinistre de l'incendie qu'ils viennent d'allumer, vos persécuteurs, mieux instruits et mieux éclairés, comprendront dans quel abîme de malheurs ils ont précipité leur pays et quel devoir de restauration morale et religieuse leur incombe.

Dans cette pensée consolante, nous vous prions, révérendissimes Seigneurs et Frères en Jésus-Christ, d'agréer l'hommage cordial de nos vœux ardents de bonheur pour votre chère patrie et de notre fraternel dévouement pour vos personnes vénérées.

(Signé) † LOUIS-NAZAIRE, ARCH. DE QUÉBEC,
au nom des archevêques du Canada.

Voici maintenant la réponse, non moins noble, du patriarche de Lisbonne, qui vient, comme l'on sait, d'être banni de son pays.

A leurs vénérables Frères les Archevêques
de la Puissance du Canada,

Les évêques de la Lusitanie.

Votre lettre, en date du 14 novembre dernier, nous a apporté